
第５回矯正官署契約監視会議議事概要 

  

開催日   平成２１年７月２日（木） 

 

 場 所   法務省大臣官房会計課会議室 

 

 出席委員  八木澤  壯 一 （東京電機大学名誉教授） 

関 沢  紘 一 （米海軍在日統合法務局 国際法首席顧問） 

 

 審議対象契約 矯正官署が平成２０年１２月から平成２１年３月までの間に

締結した契約４７５件。 

 

 １ 重点検討対象契約及び質疑事項等  

  (1) 冷凍機更新契約（一般競争入札） 

契約金額    ２，７３０，０００円 

支出負担行為担当官 姫路少年刑務所長 

（質問） 冷凍機の更新であるが，更新前のメーカー以外からも，

見積りを取得したか。 

（説明） 更新前のメーカーからでなく，電気設備を取り扱ってい

る業者から取得した。 

     （質問） 見積りは，施設で作成した予定価格積算内訳書の様式で

依頼したのか。 

     （説明） 業者ごとの様式である。 

     （質問） 本件は２回入札を行っているが，２回目の入札時など，

業者が他者の入札金額を知ることはできるのか。 

     （説明） 入札時は，各業者の金額を読み上げることになっている

ので，他業者の金額を勘案して２回目の入札が行われると

思われる。 

 

  (2) 炊場用機器更新契約（一般競争入札） 

  契約金額    １，７３９，８５０円 

支出負担行為担当官 高知刑務所長 

     （質問） 更新等の実情について把握したいが，この製品（精米機

揚物機）の耐用年数は，何年か。 

     （説明） 耐用年数は，６年前後である。耐用年数を踏まえて更新

計画を８年から１０年程度として，実情に応じて更新を実



施している。 

 

  (3) 電話交換機等修理請負契約(一般競争入札) 

契約金額    １，６８０，０００円 

支出負担行為担当官 播磨社会復帰促進センター長 

     （質問） 電話交換機等修理について，契約業者は，播磨社会復帰

促進センターの施設建設時に本電話交換機の設置工事を実

施していたのか。 

     （説明） 設置工事を実施していた。 

     （質問） この案件は，落札率が低い（５８．８パーセント）が，

予定価格が高すぎたのか。 

     （説明） 予定価格は，３者から取得した参考見積りの最安値より

低い額であったため，予定価格が高すぎたとは考えていな

い。また，他の２者も大差ない見積額であった。ただし，

予定価格の積算内訳では，諸経費が一式計上されているの

で，内訳についても検討するなど，今後注意して予定価格

を立てたい。 

 

(4) 洗濯工場全自動洗濯脱水機購入契約（一般競争入札） 

契約金額    １，８５８，５００円 

支出負担行為担当官 函館少年刑務所長 

     （質問） 落札業者の参考見積りは，落札金額よりも高いのか。 

     （説明） 落札金額よりも高い。 

     （質問） （前年度も同機種の購入をした経緯があったことを受け）

前年度と同じ物品の調達だと予定価格は，同じになるの

か。 

     （説明） 必ず同じになるとは限らないが，予定価格を立てる際の

参考にはなる。 

      

(5) Ａ重油３月供給契約（一般競争入札） 

契約金額    ６，５５２，０００円 

支出負担行為担当官 網走刑務所長 

     （質問） Ａ重油の供給契約については，１０者が応札しているに

もかかわらず，落札率が１００パーセントとなっているが，

背景的な事情があるのか。また，施設によって購入価格に

ばらつきはあるのか。 



     （説明） この時期は，石油の価格変動が激しい時期で，価格変動

の予想が困難な状況であったので，非常に厳しい予定価格

の算定であった。価格は地域性が大きく影響することもあ

るため，施設間でのばらつきもある。 

 

(6) 電子錠システム一式整備契約（一般競争入札） 

契約金額    ２，２０５，０００円  

支出負担行為担当官 徳島刑務所長 

     （質問） この電子錠システムは，既製品か。また，この製品を供

給できる業者は複数存在するのか。 

     （説明） 既製品である。供給できるメーカーは，複数存在する。 

 

(7) 備品一式購入契約（一般競争入札） 

    契約金額    ２，２０５，０００円 

支出負担行為担当官 名古屋刑務所長 

     （質問） この備品（事務用いす，ロッカー等）の購入契約につい

ては，落札率が低い（５０．７パーセント）が，仕様は，

どうなっているのか。品質は，大丈夫か。 

（説明） 仕様書記載のものと同等以上としている。品質について

は，性能検査を実施しているため，特に問題はない。 

（質問） 納入される物品は，例えば外国製であっても仕様を満た

していればよいのか。 

（説明） 基本的には，仕様を満たしていれば問題ない。 

 

(8) 立川拘置所事務什器一式購入契約（随意契約） 

契約金額  １３６，５００，０００円 

支出負担行為担当官 東京矯正管区長 

   （質問） 事務机等の備品は，どのように選定しているのか。 

（説明） カタログ等を参考にして，選定している。 

（質問） 契約書の内訳にメーカー名が記載されているが，記載さ

れているメーカー品が納入されたのか。 

（説明） 仕様書では同等品としているが，当該契約では，結果的

に参考記載されたメーカー品が納入された。 

 

(9) 浄化槽保守点検業務委託契約（随意契約） 

契約金額    １，９３５，５４９円 



支出負担行為担当官 福岡刑務所長 

（質問） 浄化槽の保守点検は，専門分野であるため，設置メーカ

ーも，他業者にマニュアル等を出すことをしないと思われ

る。今後は，設置する際に保守契約も併せて入札できるよ

うになればいいと思う。 

     （説明） 御意見のとおり，本件のような保守点検契約は，競争入

札に付しても，結局設置業者しか応札しないと思われるた

め，対処の難しいところである。 

 

(10)総合警備監視システム増設工事一式契約（随意契約） 

契約金額   １５，５４０，０００円 

支出負担行為担当官 福岡刑務所長 

     （説明） 総合警備監視システム増設工事契約については，同シス

テムの互換性等の制約があったとはいえ，仕様の内容や年

度末という契約時期等を勘案すれば，問題も少なからずあ

ったと認識している。 

     （意見） 契約に当たっては，施設側の意向，意見（互換性を持た

すなど）を明確に主張する必要がある。業者の言いなりに

ならないように注意していかなければならない。構造的な

問題もあり，難しい面もあるが，今後，検討していく必要

がある。 

 

２ 意見具申等 

  今回の会議は，予定価格の積算について具体的に説明されたので，非常

に分かりやすかった。 

矯正施設特有の物品等については，構造的な問題もあるため，契約方法

について十分に検討し，適切な契約方法を選択することが必要である。 

今後とも適正な仕様及び予定価格の設定に向けて努力していただきたい。 

 

３ 次回の会議開催 

   平成２１年１０月に実施する。 

   審議の対象契約は，矯正官署が平成２０年４月から平成２１年７月まで

に締結した契約とする。 


